

15/03/2017



TURISMO - NACIÓN U'WA - PNN EL COCUY - BOYACÁ, ARAUCA Y CASANARE Análisis Dinámica de Actores & Acciones

Introducción

El Conflicto Ambiental debido al mal manejo del turismo y de otras prácticas realizadas en Zizuma (Parque Nacional Natural El Cocuy), se desata cuando se hace público un polémico vídeo en el que un grupo de escaladores aficionados juega fútbol en la nieve; cerca al Cerro del Concavo en la Sierra Nevada del Cocuy (Ambientalistas Boyacá, 2016). Este hecho desencadena una fuerte indignación por parte de campesinas y campesinos de la zona y del pueblo U'wa en general, quienes consideran que este lugar es sagrado y que jugar futbol sobre los picos nevados y otras prácticas que se vienen realizando, son un irrespeto para el Territorio; donde, según la cosmogonía U'wa, habitan los espíritus y es el lugar en que se da la conexión con los dioses (ASOU'WA, 2016).

Esta preocupación por el equilibrio del templo sagrado U'wa -llamado en lengua, Zizuma- en donde se comparte la administración con la Unidad Administrativa Especial del Sistema de Parques Nacionales Naturales (en adelante UAESPNN o Parques Nacionales); comenzó a intensificarse en los últimos años, debido al crecimiento incontrolado del turismo que causa -a su vez- graves afectaciones ambientales. En efecto, después de muchos intentos de concertación, tutelas y quejas frente a la situación del Parque Nacional Natural El Cocuy que incluyó, entre otras acciones, bloqueos de vías de acceso con árboles atravesados y barricadas en madera como los ocurridos el 29 de febrero de 2016; cuando las comunidades campesinas y el pueblo U'wa del Cocuy, Panqueba, El Espino, Guacamayas y Güicán (Boyacá) denegaron el paso de turistas al Parque, exigiendo su cierre temporal hasta tanto se realizara un diagnóstico intercultural que determinara como debía ser protegido, así como la delimitación de prácticas que podían realizarse en su interior, con miras a evitar su deterioro (Kinorama, 2016).

De hecho, el estudio exigido busca contribuir con la conservación de este lugar que es vital para la vida, al ser la fuente de agua que alimenta muchos ríos de la región y al representar espiritualmente a una cultura indígena milenaria. Además de esto, las comunidades denuncian que el Parque Nacional Natural El Cocuy (en adelante PNN El Cocuy) se ha convertido en un monopolio económico para el sector hotelero, guías turísticos y agencias de viaje que solo buscan un beneficio económico, sin tener en cuenta que esa frágil red de ecosistemas representan un factor esencial para la vida (Kinorama, 2016): en ese sentido y según el pueblo U'wa "impedir la entrada de turistas significa garantizar la permanencia de la vida, la cultura y la madre tierra en el Territorio" (Colombia Informa, 2016).



Orígenes del Conflicto

Si bien fue el partido de futbol en áreas sagradas para los indígenas, el punto que escaló el conflicto en Territorio U'wa; el mismo ha estado latente en el tiempo, desde la llegada de Parques Nacionales a la zona en el año 1977. En ese sentido, la reciente movilización pacífica permanente y los bloqueos llevados a cabo por las comunidades aledañas al PNN El Cocuy, deben ser leídas como acciones que reflejan un inconformismo acumulado frente a la gestión del Territorio, por parte de entidades y organizaciones ajenas al mismo.

En efecto, aparte de soluciones frente a un tema puntual, la disputa obedece a la superposición de esta importante área protegida; desde hace 39 años (Resolución N° 156 de Junio de 1977; Patrimonio Natural, 2000) con el territorio ancestral indígena U'wa y de campesinos alto andinos y del piedemonte (**Mapa 1**). La disputa por el acceso y uso de este Territorio, así como la funcionalidad ecosistémica allí contenida, ha desencadenado una serie de conflictos al entrar en confrontación intereses que, aparte de alterar la funcionalidad antes mencionada y –por ende– la vida; también involucran desencuentros con visiones diferenciadas del mundo (diversas formas de habitar y existir dentro de un mismo Territorio), con las cuales chocan por la intención de ciertos actores de apropiarse de la riqueza paisajística del lugar.



Mapa 1. Área de estudio para el estudio intercultural en Zizuma



Ciertamente, esto es lo que ocurre entre los diversos actores presentes en el conflicto por Zizuma. Mientras para Parques Nacionales se trata de un complejo de ecosistemas que debe ser conservado por medio de la implementación del ecoturismo; para los operadores turísticos, representa una fuente de ingreso económico que –como toda actividad que responde a la dinámica del capital– terminó siendo monopolizada con el tiempo generando, a su vez, inequidad en el acceso y la distribución de los recursos derivados de esta actividad. Actualmente, la situación se complejiza ya que varias

familias campesinas dependen económicamente del turismo y se han visto afectadas por su concentración en manos de unos pocos actores (Semana, 2016).

La movilización y protesta social

Ahora bien, retomando las recientes acciones de resistencia en contra del turismo incontrolado dentro del PNN El Cocuy; cabe destacar el logro de una concertación entre los manifestantes y el Gobierno Nacional, lo cual fue fruto de la activa y constante movilización pacífica en el Resguardo Unido U'wa que comenzó con el bloqueo en Zizuma, seguido del bloqueo al punto La China y la planta de gas de Gibraltar (Toledo, Norte de Santander). Entre los puntos destacados de los Acuerdos con el Gobierno Nacional y Parques Nacionales, sobresale la determinación de cerrar temporalmente el PNN El Cocuy para actividades turísticas; hasta tanto se realice un diagnóstico intercultural propuesto por la Nación U'wa y apoyado por Corporación Geoambiental TERRAE¹. Los resultados de dicha negociación fueron consignados en la Resolución 210 de 2016 de la UAESPNN, en la que se declara el PNN El Cocuy cerrado para el ecoturismo disponiendo, además, del primer rubro necesario para realizar la 1ª Fase del estudio intercultural exigido (PNN, 2016).

Desde entonces, se han realizado varias reuniones de concertación entre Parques Nacionales, CORPOBOYACA, el Ministerio de Ambiente, el Ministerio del Interior, la Gobernación de Boyacá y las comunidades afectadas por dicha situación²; en aras de concertar la realización y ejecución del estudio propuesto, para encontrar rutas de armonización que permitan resolver este Conflicto Ambiental (Colombia Informa, 2016b).

Consideraciones Finales

Los Conflictos Ambientales por Turismo han sido minimizados en importancia, frente a otras actividades extractivas de gran magnitud como lo son, por ejemplo, la minería y la exploración y explotación de hidrocarburos: no obstante, esta actividad es altamente impactante para los territorios en donde es llevada a cabo, más aún, cuando se ignora sistemáticamente la capacidad de carga de áreas protegidas como el PNN El Cocuy. De otra parte, no sólo se está frente a impactos ecositémicos; por el contrario, el turismo también afecta dimensiones intagibles que, no por eso, son irrelevantes. Tal es el caso de la cosmogonía de pueblos indígenas milenarios o la forma en que comunidades campesinas se han relacionado históricamente con sus entornos; las cuales se han visto socavadas por la irrupción de este tipo de actividades, mediadas por el lucro económico.

En ese orden de ideas, destacan las palabras de ASOU'WA (2016) en el marco de esta confrontación, las cuales recogen el sentir de este pueblo indígenas y de los campesinos del lugar frente al turismo, veamos:

"Impedir la entrada de turistas a Zizuma significa garantizar la permanencia de la vida y la cultura en el territorio. En las afectaciones físicas, culturales y

Patrimonio de todos los colombianos

¹ Para mayor información sobre este actor, remitirse a la Plataforma del Observatorio. En: https://conflictos-ambientales.net/oca_bd/actors/view/240

² Como lo son el pueblo indígena U'wa, las comunidades campesinas de Cocuy, Panqueba, El Espino, Guacamayas y Güicán, así como los Operadores turísticos como ASEGICOK y CORPOTUC, entre otros

cosmológicas U'wa, se evidencia el desequilibrio natural y espiritual de la madre tierra. El cierre del turismo en el área del parque natural El Cocuy solo es un paso para la garantía de la vida"

Referencias Bibliográficas

- Ambientalistas Boyacá. 2016. Gol Nevado del Cocuy Ambientalistas jugando fútbol en la nieve. Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=ob-bWfF5qKQ. Fecha de acceso: 8 de febrero de 2016
- ASOU'WA. 2016. Comunicado a la Opinión Pública Nacional eInternacional por parte de ASOU'WA.

 Disponible en: http://www.onic.org.co/noticias/986-comunicado-a-la-opinion-publica-nacional-e-internacional-por-parte-de-asouwa. Fecha de acceso: 10 de febrero de 2016
- Colombia Informa. 2016. Indígenas U'wa defienden su territorio sagrado y cierran El Cocuy a los turistas.

 Disponible en: http://www.colombiainforma.info/indigenas-u-wa-defienden-su-territorio-sagrado-y-cierran-el-cocuy-a-los-turistas/. Fecha de acceso: 12 de febrero de 2016
- Colombia Informa. 2016b. Nación U'wa logró compromisos del gobierno para el respeto al territorio ancestral. Disponible en: http://www.colombiainforma.info/nacion-uwa-logro-compromisos-delgobierno-para-el-respeto-al-territorio-ancestral/. Fecha de acceso: 18 de febrero de 2016
- Kinorama Producciones. 2016. En defensa de Zizuma P.N.N. El Cocuy. Disponible en: https://www.youtube.com/watch?v=16oxx0gE2Os. Fecha de acceso: 12 de febrero de 2016
- Parques Nacionales Naturales-PNN. 2016. Resolución 0401 de 29 de julio de 2016. Disponible en: http://www.parquesnacionales.gov.co/portal/wp-content/uploads/2015/04/res_401_2016.pdf. Fecha de acceso: 18 de febrero de 2016
- Patrimonio Natural. 2000. Parque Nacional Natural El Cocuy. Disponible en: https://patrimonionatural8vo.wordpress.com/reservas-y-parques-1/parque-nacional-natural-el-cocuy/. Fecha de acceso: 12 de febrero de 2016
- Semana. 2016. La pelea por El Cocuy. Disponible en: http://www.semana.com/nacion/articulo/cierre-del-parque-natural-el-cocuy/512088. Fecha de acceso: 18 de febrero de 2016
- TERRAE. 2016. Propuesta para el estudio intercultural en Zizuma. Nación U´wa. Mapa propuesto para la zona de estudio.

Disponible en: https://www.terraegeoambiental.org/nuestra-experiencia. Fecha de acceso: 18 de febrero de 2016



Esta obra TURISMO – NACIÓN U'WA - PNN EL COCUY – BOYACÁ, ARAUCA Y CASANARE Análisis Dinámica de Actores & Acciones

cuyo autor es el Observatorio de Conflictos Ambientales (IDEA-UN, Bogotá)
está bajo una licencia de Reconocimiento 4.0 de Creative Commons
Creado a partir de https://conflictos-ambientales.net/oca_bd/env_problems/view/9

Patrimonio de todos los colombianos